



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

#### EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

### **Anapo: La producción de soya y otros está estancada, urge seguridad jurídica y desalojar a quienes avasallan tierras**

José Fernando Romero es el nuevo presidente de la Asociación Nacional de Productores de Oleaginosas (Anapo). Apuesta por un pacto productivo, identificó la necesidad de nuevos eventos y biotecnología para mejorar los rendimientos ya que la producción de soya y otros cultivos este año estará estancada.

**Fuente Original:** <https://www.paginasiete.bo/economia/anapo-la-produccion-de-soya-y-otros-esta-estancada-urge-seguridad-juridica-y-desalojar-a-quienes-avasallan-tierras-KK7941369>

#### ECONOMÍA

### **Arce y Fernández inauguran en Yacuiba un sistema de interconexión eléctrica**

El presidente de Argentina, Alberto Fernández y su homólogo de Bolivia, Luis Arce inauguraron este jueves en la localidad fronteriza de Yacuiba, Tarija, la línea de interconexión eléctrica "Juana Azurduy de Padilla".

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230601/arce-fernandez-inauguran-yacuiba-sistema-interconexion-electrica>

**ENDE reporta ingreso de más de \$us 5 millones por exportación de**

## **electricidad al norte de Argentina**

El presidente de la Empresa Nacional de Electricidad (ENDE), Manuel Valle, confirmó a EL DEBER que más de \$us. 5 millones ingresaron hasta el momento por exportación de electricidad desde el inicio de la venta al país vecino.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/ende-reporta-ingreso-de-mas-de-us-5-millones-por-exportacion-de-electricidad-al-norte-de-argentina\\_327247](https://eldeber.com.bo/economia/ende-reporta-ingreso-de-mas-de-us-5-millones-por-exportacion-de-electricidad-al-norte-de-argentina_327247)

---

## **Artículos importados subirán en 15% por alza de comisiones bancarias**

Ante la decisión de los bancos de incrementar las comisiones por retiro de dinero en cajeros del exterior y por transferencias al extranjero, la Federación de Entidades Empresariales de Cochabamba (FEPC) señaló que esto causará un incremento de hasta 15 por ciento de los artículos importados.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230602/articulos-importados-subiran-15-alza-comisiones-bancarias>

---

## **Protestan por retraso en pago a jubilados; Gestora admite fallas y tardará cinco días**

En medio de críticas por retrasos en los pagos de la jubilación, la Gestora Pública admitió que tuvo algunos problemas en su primer día en cumplir estas funciones y que todos los desembolsos se completarán hasta el martes de la próxima semana.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230602/protestan-retraso-pago-jubilados-gestora-admite-fallas-tardara-cinco>

---

## **Rentistas denuncian que no les abonaron a sus cuentas y Gestora dice que depósitos se harán en el transcurso del día**

Jubilados y derechohabientes que cobran las pensiones mediante abono a sus cuentas denunciaron este jueves que la Gestora no realizó los depósitos correspondientes hasta el mediodía de este jueves. Desde la entidad pública pidieron "tranquilidad" a los rentistas y señalaron que la situación se normalizará en las próximas horas.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/economia/rentistas-denuncian-que-no-les-abonaron-a-sus-cuentas-y-gestora-dice-que-depositos-se-haran-en-el-trascurso-del-dia-AK7936345>

---

## Casi 1.000 personas de más de 100 años cobran la Renta Dignidad

De 1,12 millones de personas que recibían la Renta Dignidad hasta el 30 de septiembre de 2022, 998 tenían más de 100 años de edad. La cifra es representativa si se toma en cuenta que la esperanza de vida al nacer en Bolivia es de 74 años, según datos oficiales.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/06/02/casi-1-000-personas-de-mas-de-100-anos-cobran-la-renta-dignidad/>

---

## China ratifica su intención de abrir al menos un banco en Bolivia

El embajador de China en Bolivia, Huang Yazhong, reiteró que su gobierno trabaja para “estimular” la llegada de bancos comerciales chinos al mercado boliviano, según un reporte de la radio Kawsachun Coca.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/china-ratifica-su-intencion-de-abrir-al-menos-un-banco-en-bolivia\\_327206](https://eldeber.com.bo/economia/china-ratifica-su-intencion-de-abrir-al-menos-un-banco-en-bolivia_327206)

---

## ASFI instruye reprogramación de créditos a prestatarios que sufrieron la reducción de sus ingresos

La Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI) instruyó a bancos, entidades financieras de viviendas, cooperativas e instituciones financieras de desarrollo reprogramar los créditos de prestatarios que no pueden cumplir con el pago de sus cuotas a causa de la interrupción de sus ingresos producto de factores ajenos a su control. Un analista sostiene que lo que se busca es esconder el aumento de la mora..

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/asfi-instruye-reprogramacion-de-creditos-a-prestatarios-que-sufrieron-la-reduccion-de-sus-ingresos\\_327185](https://eldeber.com.bo/economia/asfi-instruye-reprogramacion-de-creditos-a-prestatarios-que-sufrieron-la-reduccion-de-sus-ingresos_327185)

---

## Uso de billetera móvil se incrementa en la región; pero baja en Bolivia y Chile

La tenencia de billeteras móviles escaló rápido en la región, ya que en 2021 el 11% de ciudadanos reportaba contar con una, en 2022 la cifra subió a 26%, lo ubica en el segundo medio digital más utilizado para pagar productos y servicios. Para la gestión pasada se aprecian aumentos en el uso de este servicio en Colombia, Panamá y Perú, mientras que Bolivia y Chile reflejan una disminución, según el reciente estudio Inclusión Financiera y Digitalización, publicado por el Grupo Credicorp (holding financiero de origen peruano).

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/06/02/uso-de-billetera-movil-se-incrementa-en-la-region-pero-baja-en-bolivia-y-chile/>

---

## Reglamento de Aduana identificará a vehículos de carga y buses

## **nacionalizados y sin denuncia de robo**

La Aduana emitió este jueves el “Reglamento de Identificación de Vehículos Nacionalizados de Transporte de Carga y Transporte de Pasajeros”, que respaldará la legalidad y nacionalización de vehículos en el país. La norma estará vigente a partir de 1 de julio, previa socialización.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/06/01/reglamento-de-aduana-identificara-a-vehiculos-de-carga-y-buses-nacionalizados-y-sin-denuncia-de-robo/>

---

## **Viceministro afirma que militar que mató a un ‘contrabandista’ lo hizo en ‘defensa propia’**

El viceministro de Lucha contra el Contrabando, Daniel Vargas, aclaró este jueves que el militar que mató a un presunto contrabandista en Villazón, usó su arma de fuego en “defensa propia” después que patrulleros fueron secuestrados y golpeados.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/06/01/viceministro-afirma-que-militar-que-mato-a-un-contrabandista-lo-hizo-en-defensa-propia/>

---

## **En Cochabamba incautan equipos de 11 radios y un canal ilegales por valor de Bs 1 millón**

En Cochabamba fueron incautados equipos de 11 radioemisoras y un canal de televisión ilegal por valor de un millón de bolivianos. Los responsables de estas actividades ilegales serán sometidos a procesos legales por daño económico y uso ilegal del espectro radiofónico, informó el director de la Autoridad de Regulación y Fiscalización de Telecomunicaciones y Transportes (ATT), Néstor Ríos.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/37838-en-cochabamba-incautan-equipos-de-11-radios-y-un-canal-ilegales-por-valor-de-bs-1-millon>

---

## **Emapa comercializó más de 2,6 millones de unidades de huevo a precio justo en todo el país**

La Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) vendió más de 2,6 millones de unidades de huevo a precio justo en todo el país, a través de ferias móviles, del productor al consumidor, ante la especulación, agio y contrabando.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/37851-emapa-comercializo-mas-de-2-6-millones-de-unidades-de-huevo-a-precio-justo-en-todo-el-pais>

## **Gobierno e institucionalidad de Trinidad llegan a acuerdos por tarifas de energía eléctrica**

Un estudio tarifario y la incorporación de la tecnología led en el alumbrado público están entre los temas tratados en la reunión de una misión del gobierno, presidida por el ministro de Hidrocarburos, Franklin Molina, con representantes de la institucionalidad de Trinidad, Beni, sobre las tarifas de energía eléctrica.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/37839-gobierno-e-institucionalidad-de-trinidad-llegan-a-acuerdos-por-tarifas-de-energia-electrica>

---

## **Bolivia y Brasil retoman gestiones para construir un puente internacional sobre el río Mamoré**

Bolivia y Brasil retomaron las gestiones para la construcción de un puente internacional sobre el río Mamoré, que unirá las poblaciones de Guayaramerín (Beni) y Guajará-Merim, como resultado inmediato de la reciente reunión entre los presidentes Luis Arce y Luiz Inácio Lula Da Silva.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/37837-bolivia-y-brasil-retoman-gestiones-para-construir-un-puente-internacional-sobre-el-rio-mamore>

---

## **MTEPS reactivará acciones para cumplimiento de derechos laborales de extrabajadores de Fassil**

El Ministerio de Trabajo está pendiente de las acciones que son retomadas por el nuevo interventor del Banco Fassil, Gonzalo Araoz, para activar los procedimientos que conduzcan al cumplimiento de los derechos laborales de las y los extrabajadores de la entidad financiera.

**Fuente Original:**<https://www.mintrabajo.gob.bo/?p=10820>

---

## **Epsas sostiene que el agua en La Paz es potable y está dentro de los parámetros establecidos**

Tras el análisis de muestras del agua que se suministra en la ciudad de La Paz, se estableció que el recurso hídrico es potable y se encuentra dentro de los parámetros establecidos por la norma boliviana, informaron desde la Autoridad de Fiscalización y Control Social de Agua Potable y Saneamiento Básico (AAPS) y la Empresa Pública Social de Agua y Saneamiento (Epsas).

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/06/epsas-sostiene-que-el-agua-en-la-paz-es-potable-y-esta-dentro-de-los-parametros-establecidos/>

---

## **Marcelino Quispe asume como nuevo ministro de Minería y plantea crear nuevas empresas**

El presidente Luis Arce realizó este viernes un cambio sorpresivo en su gabinete al posesionar nuevos ministros en el área de Salud, donde designó a María Renée Castro, y en la cartera de Minería y Metalurgia que fue asumida por Marcelino Quispe López.

**Fuente Original:**<https://noticias.unitel.bo/politica/marcelino-quispe-asume-como-nuevo-ministro-de-mineria-y-plantea-crear-nuevas-empresas-EI7947699>

---

### POLÍTICA

## **Presidente Arce posesiona a los nuevos ministros de Minería y Salud**

Marcelino Quispe Lopez y María René Castro Cusicanqui, son los nuevos ministros de Minería y de Salud, respectivamente, quienes fueron posesionados la mañana de este viernes por el presidente Luis Arce, en acto realizado en la Casa Grande de Pueblo, con asistencia del Vicepresidente Choquehuanca y autoridades del Estado boliviano

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/06/presidente-arce-posesiona-a-los-nuevos-ministros-de-mineria-y-salud/>

---

## **Asumen nuevos ministros de Salud y Minería y Arce pide a su equipo “pisar el acelerador” para cumplir sus metas**

---

El presidente Luis Arce cambió este viernes a los ministros de Salud y Minería. Posesionó a María Castro como ministra de Salud y a Marcelino Quispe como ministro de Minería.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/asumen-nuevos-ministros-de-salud-y-mineria-y-arce-pide-a-su-equipo-pisar-el-acelerador-para-cumplir-sus-metas-NI7947593>

---

## **María Renée Castro es la tercera ministra de Salud en la gestión de Luis Arce**

Este viernes, María Renée Castro asumió como tercera ministra de Salud en la gestión del presidente Luis Arce, una de las carteras con más cambios del gabinete. Reemplaza a Jeyson Auza, quien estuvo en el cargo por más de dos años.

**Fuente Original:**<https://noticias.unitel.bo/politica/maria-renee-castro-es-la-tercera-ministra-de-salud-en-la-gestion-de-luis-arce-CI7947646>

---

## **Huarachi: ‘va a haber más cambios de ministros, eso es lo que piden las bases’**

Después de la posesión de dos nuevos integrantes del gabinete de Luis Arce, el ejecutivo de la Central Obrera Boliviana (COB), Juan Carlos Huarachi, anticipó que habría más cambios de ministros.

**Fuente Original:**<https://www.erbol.com.bo/nacional/huarachi-%E2%80%98va-haber-m%C3%A1s-cambios-de-ministros-eso-es-lo-que-piden-las-bases%E2%80%99>

---

## **El MAS impone norma para judiciales; la oposición advierte que impugnará la ley**

El Movimiento Al Socialismo (MAS) se une en el Senado para sancionar el proyecto de ley 363, que acorta los tiempos para la preselección y elección de candidatos rumbo a las elecciones judiciales, norma cuestionada por la oposición que sostiene que puede ser impugnada y allanar el camino para que el Ejecutivo designe autoridades por decreto.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230602/mas-impone-norma-judiciales-oposicion-advierte-que-impugnara-ley>

---

## **TSE ajustará los plazos para que las elecciones judiciales se efectúen en 100 días después de la promulgación de la ley corta**

A la espera de la promulgación de la ley corta, que permita la realización de las elecciones judiciales, la vocal

del Tribunal Supremo Electoral (TSE) Dina Chuquimia señaló a RTP que deberán ajustarse para cumplir con el plazo de 100 días, que se requiere para hacer efectiva esta elección.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/tse-ajustara-los-plazos-para-que-las-elecciones-judiciales-se-efectuen-en-100-dias-despues-de-la-pro\\_327301](https://eldeber.com.bo/pais/tse-ajustara-los-plazos-para-que-las-elecciones-judiciales-se-efectuen-en-100-dias-despues-de-la-pro_327301)

---

## **Asambleístas critican plan antidroga del Gobierno; ven que el ilícito entró al Estado**

Ante las últimas informaciones sobre hallazgo de droga procedente de Bolivia en varios países, asambleístas nacionales consideran que la denominada "estrategia de lucha contra el narcotráfico" es un fracaso, por lo que aseguran que en el país este ilícito ya estaría penetrando al Estado.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230602/asambleistas-critican-plan-antidroga-del-gobierno-ven-que-ilicito-entro-al>

---

## **Un abogado "K", cercano a los servicios de inteligencia, hizo de custodio de Evo en Argentina, según El Clarín**

Un reportaje del diario argentino El Clarín señala que el abogado "K" Franco Brindi (37 años), vinculado a los servicios de inteligencia y a la venezolana PDVSA, apareció como amigo, guía y custodio del expresidente de Bolivia Evo Morales, en sus recientes visitas al vecino país.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230602/abogado-k-cercano-servicios-inteligencia-hizo-custodio-evo-argentina-clarin>

---

## **Evo arremete contra Choquehuanca y le recuerda que gracias al MAS llegó a la Vicepresidencia**

El expresidente y líder del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, arremetió este jueves contra el vicepresidente David Choquehuanca y le recordó que gracias al partido azul y a la política está en ese cargo.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/evo-arremete-contra-choquehuanca-y-le-recuerda-que-gracias-al-mas-llego-a-la-vicepresidencia-YK7941427>

---

OTROS

**Delitos financieros en Banco Fossil: Fiscalía recibe declaración de 40**

---

## funcionarios

En el ámbito de las investigaciones que encara el Ministerio Público con relación a los créditos millonarios que otorgó de manera irregular Banco Fassil, al menos 40 ejecutivos y administrativos de esa entidad intervenida fueron citados y prestaron declaraciones informativas. El siguiente paso es la declaración de miembros del plantel jerárquico y empresarios, lo que dará inicio a la indagación por presunta legitimación de ganancias ilícitas.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/delitos-financieros-en-banco-fassil-fiscalia-recibe-declaracion-de-40-funcionarios\\_327275](https://eldeber.com.bo/pais/delitos-financieros-en-banco-fassil-fiscalia-recibe-declaracion-de-40-funcionarios_327275)

---

## Fassil asegura que pagará sueldos desde hoy

El Banco Fassil en intervención informó ayer que desde hoy comenzará a pagar los salarios que corresponden al mes de abril en cuentas del Banco Ganadero y del Banco Unión. "A partir del viernes 2 de junio de 2023 se realizará el pago del salario correspondiente al mes de abril, con corte a la fecha de intervención", se lee en un comunicado.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230602/fassil-asegura-que-pagara-sueldos-hoy>

---

## Romero pide revisar si hay familiares de Del Castillo en Banco Fassil y alerta "contaminación" en caso Colodro

El exministro Carlos Romero pidió este jueves una revisión a la lista de ejecutivos del ex Banco Fassil para verificar si hay familiares del ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo. Además, alertó de una posible contaminación en la investigación por la muerte del exinterventor de esa entidad financiera, Carlos Colodro, por parte del Ministerio de Gobierno.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/romero-pide-revisar-si-hay-familiares-de-del-castillo-en-banco-fassil-y-alerta-contaminacion-en-caso-colodro-KH7944639>

---

## Familia Colodro observa a Del Castillo y ve apresurado concluir que hubo suicidio

La familia del exinterventor del Banco Fassil Carlos Colodro, exfuncionario hallado sin vida el pasado sábado, considera como ha sido precipitado el hecho de que se haya concluido que el extinto murió producto de un suicidio.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/familia-colodro-ve-falta-respeto-que-castillo-concluya-caso-exinterventor/20230602103946909301.html>

---

## Cuestionan a Del Castillo por droga descubierta en aeropuerto de España

Ante el descubrimiento de 478 kilogramos de cocaína en España, procedente de un vuelo que partió del aeropuerto de Viru Viru en Santa Cruz, la diputada María René Álvarez, afirmó que la gestión del ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo, marca un nuevo "récord" en los niveles de narcotráfico que cada día se incrementan en el país.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/06/02/cuestionan-a-del-castillo-por-droga-descubierta-en-aeropuerto-de-espana/>

---

### EDITORIALES

## La imperiosa necesidad de mayor educación e inclusión digital

Hace algunas semanas, mientras nuestros maestros y el Gobierno ventilaban sus conflictos ahogados entre gases, balines y crucificados en su impotencia, quienes nos llevan ya décadas de ventaja en materia educativa seguían avanzando en la formación de sus futuras generaciones. Con un sistema educativo politizado, deficitario en todo sentido, con sindicatos anacrónicos, y ahora con la educación católica cuestionada por sacerdotes pederastas, el futuro de la educación en Bolivia es aún más incierto.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/la-imperiosa-necesidad-de-mayor-educacion-e-inclusion-digital\\_327231](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/la-imperiosa-necesidad-de-mayor-educacion-e-inclusion-digital_327231)

---

## El cuestionado rol de las calificadoras de riesgo

Las calificadoras de riesgo son empresas privadas encargadas de valorar cualquier activo financiero, sea público o privado, y el posible riesgo de impago. Según su valoración ponen una nota o calificación a cada activo desde el seguro "AAA" o triple A hasta el impago "C, D". Moody's, Standard & Poor's y Fitch abarcan el 95% del mercado mundial calificando el llamado riesgo país.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/voces/2023/05/31/el-cuestionado-rol-de-las-calificadoras-de-riesgo/>

---



Pagina de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook